

EMMANUEL FARHI

(1978 - 2020)

Nació en Francia. “Su papá, quien también era economista, falleció cuando él tenía 10 años” (Price, 2019).

Estudió matemáticas y economía en la Escuela Normal Superior (ENS), doctorándose en economía en el Instituto Tecnológico de Massachusetts. “En la ENS planeaba primero convertirse en matemático, pero luego se volcó a la economía” (Price, 2019). En 1997 salió primero en el examen competitivo nacional para ingresar en la Escuela Politécnica; y un par de años después segundo en un examen nacional de matemáticas.

Enseñó en la universidad Harvard, a partir de 2006 (titular desde 2010).

Entre 2010 y 2012 integró el Consejo de análisis económico del primer ministro francés, y a partir de 2014 integra la Comisión económica de la Nación.

En 2009 fue nominado para ser considerado el mejor economista de Francia menor de 40 años; en 2010 recibió el premio Bernacer al mejor economista europeo menor de 40 años; en 2013 obtuvo el premio a macroeconomía y finanzas, instituido por el Banco de Francia y la Escuela de economía de Toulouse; y en 2014 fue nombrado por el FMI, como uno de los 25 mejores economistas menores de 45 años.

Falleció muy pero muy joven.

¿Por qué los economistas nos acordamos de Farhi? Porque “es uno de los economistas más preeminentes de su generación, tanto de Estados Unidos como de Francia” (Price, 2019). “No me veo trabajando dentro de alguna escuela en particular. Me inspiro en varias fuentes y en varias tradiciones... Las funciones agregadas de producción son muy utilizadas, sin cuestionamientos. Yo prefiero trabajar con empresas, bienes, agentes. Nada de funciones agregadas, nada de agentes representativos... Con David [Baqae] estamos trabajando en algo

que nos gustaría que se denominara: `macroeconomía como microeconomía explícitamente agregada” (Farhi, en Price, 2019). 15 de las 56 monografías que aparecen en su curriculum, fueron escritas en colaboración con Iván Werning, quien a mi pedido recordó a Farhi en los siguientes términos: “trabajar con él era un privilegio. Una mente brillante y curiosa. Matemáticamente una luz y económicamente profunda”.

“La práctica está más adelante que la teoría. En las conferencias se ve a los banqueros centrales intentando asir las cuestiones, tratando de innovar y de encontrar nuevas soluciones” (Farhi, en Price, 2019).

“El sistema monetario internacional jugó un rol muy importante en la historia y también en la actualidad... Vivimos en un mundo centrado en el dólar de hecho, no de derecho... Estados Unidos es el principal oferente de activos líquidos y seguros, que utiliza todo el mundo: se lo usa para las transacciones y también como prestamista de última instancia... Pero ésta no es una situación sostenible. La escasez de activos seguros a nivel mundial es una manifestación de esta limitación, y explica el bajísimo nivel de las tasas de interés” (Farhi, en Price, 2019).

“Hoy existe un nuevo dilema tipo [Robert] Triffin: o Estados Unidos no se acomoda a la creciente demanda global por activos seguros, lo cual tiene consecuencias desestabilizantes; o se acomoda, proporcionándolos pero planteando una crisis de confianza” (Farhi, en Price, 2019). En las décadas de 1950-1960 esto se planteaba con respecto a los dólares, hoy con respecto a los títulos seguros.

“Es una cuestión de tiempo que tanto China como la zona del euro comiencen a desafiar el estatus del dólar como moneda de reserva mundial... Un desafío para las próximas décadas, no para los próximos 5 años... La transición a un mundo verdaderamente multipolar en materia monetaria probablemente no sea fluida” (Farhi, en Price, 2019).

Price, D. A. (2019): “Interview. Emmanuel Farhi”, Econ Focus (Federal Reserve Bank of Richmond), tercer trimestre.